

ANDALUCÍA



La presidenta Susana Díaz (izquierda) conversa con varios rectores durante su toma de posesión en septiembre. / JULIÁN ROJAS

La Universidad acumula un recorte del 16% desde el inicio de la crisis

Los 10 campus públicos de la comunidad pierden 223 millones entre 2009 y 2014

MANUEL PLANELLES
Sevilla

Las 10 universidades públicas de Andalucía tampoco han escapado a la tormenta económica que azota al país desde 2008. Entre 2009 y 2014, los recursos que la Junta de Andalucía presupuesta para la enseñanza superior se han reducido un 16,74%. En el Presupuesto regional de 2009 se reservaron 1.334 millones de euros. Para 2014 están previstos 1.110, es decir, 223 millones menos, según el análisis realizado por el Gabinete de Estudios del sindicato CC OO.

Si se comparan las cuentas de 2013 y las del año que acaba de comenzar, la reducción se sitúa en el 3,8%, lo que supone 44 millones de euros menos en 2014. Sin embargo, la caída no ha sido constante desde 2009 y entre un año y otro se han producido "altibajos", según resalta CC OO.

El gran recorte lo sufrieron las universidades públicas andaluzas en 2012. En la primavera de ese año el Ministerio de Educación aprobó un real decreto que, entre otros asuntos, aumentaba la carga docente de los profesores, lo que afectaba a las plantillas. Además, la Junta de Andalucía implantó en mayo de 2012 un plan de ajuste financiero que planteaba recortes para ceñirse al límite de déficit. Finalmente, las universidades de la comunidad sufrieron una merma de 130 millones de euros. Dentro de esa cantidad se incluyeron la reducción del 5% del

suelo de los trabajadores públicos impuesta por el Estado (45 millones) y la paralización de las infraestructuras científicas y generales (otros 53).

Los rectores y el secretario general de Universidades de la Junta, Francisco Triguero, se reunieron a finales de diciembre para abordar la financiación de los campus. El actual modelo, que empezó a aplicarse en 2007 y debía estar vigente solo hasta 2011, está prorrogado hasta finales de 2014. Es decir, los rectores y la Consejería de Economía deben negociar un nuevo modelo para aplicar a partir de 2015.

La reducción más importante se produjo a mediados de 2012

Este año están presupuestados 44 millones menos que el ejercicio anterior

"Hemos cumplido escrupulosamente el modelo", sostiene Francisco Triguero. "Con exquisita generosidad pese a las dificultades", recalca. El responsable de la enseñanza superior del Gobierno regional también apunta a las medidas aprobadas en la primavera de 2012 por el Ejecutivo central para explicar la reduc-

ción en la financiación de los campus en los últimos años.

Pero hay más factores. El modelo de financiación está vinculado al Producto Interior Bruto regional. La Junta se compromete a aportar a la enseñanza superior el 1,05% del PIB y las universidades deben captar recursos hasta alcanzar el 0,45% del PIB. Cuando se ideó esta fórmula se buscaba que la Universidad incrementara sus recursos económicos cada ejercicio. Pero la crisis también ha trastocado estos planes: el PIB andaluz, al igual que el del resto del Estado, ha menguado. Según los últimos datos aportados por el Instituto Nacional de Estadística, el PIB andaluz cayó un 1,9% entre 2009 y 2012.

Algunos responsables universitarios apuestan por cambiar esta fórmula para el próximo marco financiero. Antonio Ramírez de Arellano, rector de la Universidad de Sevilla, cree que sería necesario "desligar" la financiación del PIB para buscar una "receta estable". Triguero sostiene que es pronto para abordar este asunto porque todavía no se ha empezado a analizar el futuro del modelo. Aunque sí ofrece alguna clave. "El salto quizás pueda ser que parte de la financiación sea por objetivos de satisfacción social", indica Triguero.

A la hora de hacer balance, el rector Ramírez de Arellano valora el modelo de financiación actual, porque ha aportado "estabilidad". Las quejas de los responsables universitarios de la comu-

nidad no se han centrado en los últimos años en el modelo, sino en su aplicación. Los rectores han advertido en varias ocasiones de los retrasos en los pagos, lo que ha provocado que la Junta adquiera con las universidades una deuda que ha llegado a alcanzar los 800 millones de euros.

"Ahora tenemos menos deuda que el año anterior", afirma Francisco Triguero, que, sin embargo, no la cuantifica en este momento. El rector sevillano afirma que en los últimos meses de 2013 la Junta y el Gobierno central han inyectado fondos a los campus que han permitido

La Junta y los rectores deben negociar un nuevo modelo financiero

Ramírez de Arellano pide desvincular los fondos del PIB regional

"relajar la presión". Ramírez de Arellano sitúa la deuda actual entre los 500 y 600 millones. Por un lado, el Estado transfirió en noviembre a los campus andaluces 94 millones para pagar a proveedores. Además, en las últimas semanas de diciembre la Junta ingresó otros 150 millones a las universidades.

IU acusa a Montoro de "jugar sucio" con Andalucía

EP, Málaga

El portavoz del grupo parlamentario de Izquierda Unida, José Antonio Castro, advirtió ayer que Andalucía "no soportará ni un solo recorte impuesto más". "Hasta aquí hemos llegado. Andalucía no puede permitirse el lujo de que le quiten ni un solo céntimo más de sus Presupuestos públicos". Si esto ocurriera a lo largo de 2014, alertó el diputado, se produciría "una crisis política de envergadura".

Castro cargó contra el Gobierno central ayer en Málaga junto a la parlamentaria Dolores Quintana, y ambos marcaron los objetivos para 2014 tras hacer un balance político de 2013. El portavoz de la coalición de izquierdas criticó que en estos dos años de legislatura, el Gobierno central del PP ha mantenido una posición "de acoso y derribo" con Andalucía, lo que ha provocado una situación que "en algunos casos ha llegado a ser insostenible por la beligerancia del ministro de Hacienda y Administraciones Públicas, Cristóbal Montoro, que ha jugado sucio".

En este sentido, el portavoz señaló que el Gobierno andaluz se ha enfrentado a recortes del casi 5% del Producto Interior Bruto (PIB), lo que desde 2012 ha supuesto una pérdida de recursos de más de 6.000 millones. Los dos años de Gobierno bipartito con el PSOE han sido "muy complicados" por todo lo anterior y también por "la novedad de un Gobierno que tiene un programa acordado previamente y que lo hace desde la transversalidad", señaló.

Maillo: vuelco electoral

Mientras, el coordinador general de IU en Andalucía, Antonio Maíllo, se mostró convencido de que habrá un "vuelco electoral" en las grandes y medias ciudades en las próximas elecciones municipales de 2015, en el que la federación de izquierdas "tendrá mucho que decir". Maíllo dijo que tiene "grandes esperanzas" en estos comicios y que los candidatos de las grandes ciudades se elegirán "inmediatamente después" de las elecciones europeas.

"Creemos que en las municipales es donde nos situamos siempre en mejores condiciones para lograr buenos resultados electorales, y en esta ocasión no va a ser una excepción", matizó Maíllo, quien también auguró un aumento de candidaturas de IU respecto a las elecciones de 2011. La federación aspira a mantener sus 80 alcaldías, ganar otras y aumentar su representación en los grupos municipales.